



## Bulletin du prieuré saint Louis-Marie Grignion de Montfort

1, chemin de Gastines - Faye d'Anjou  
49380 BELLEVIGNE-EN-LAYON

Chapelles d'Angers, de Chemillé, d'Avrillé,  
de Saumur, et de Thouars

**Fraternité sacerdotale Saint-Pie-X**

## Scoutisme ?

**Frère Pascal**

*Un simple regard sur le groupe scout de Gastines  
« Tout vrai regard est un désir » Alfred de Musset*

Les parents se posent de nombreuses questions et les deux qui suivent ne sont pas des moindres : choix de leurs amis ou d'une saine occupation. A cet instant, la famille cherche comme le *Chartier Embourbé* de J. de la Fontaine, une aide, une aide précieuse, une aide efficace ! Vers qui se tourner ? Le Hercule du fabuliste « dont les travaux sont si célèbres dans le monde (...) », paraît ici, bien faible ! Une ambiance familiale va sans doute apaiser bien des inquiétudes. Mais est-ce suffisant ? Sans crise : « Pestant, en sa fureur extrême », sans invocation particulière : « Hercule lui dit-il, aide-moi... », le scoutisme pratiqué dans notre prieuré offre ses loyaux services. Tour d'horizon !

**Des amis voilà ce que réclament nos enfants, voilà ce dont ils ont besoin** sans percevoir sans doute que les philosophes grecs la considèrent comme : « Une condition indispensable pour accéder au bonheur ». Ses bienfaits



**Cérémonie  
d'investiture**

sont nombreux : Les amis apportent du bien-être, permettent d'être à l'aise dans un groupe, ils contribuent également à l'équilibre psychologique... Le roman scout de Claude Appell, *Les Cent Camarades*, devrait parfaitement illustrer cet aspect plaisant du scoutisme. Des amis, il en aura dans sa « patrouille » cellule de vie de 7 garçons dirigée par celui qu'ils nomment « CP » et dans la troupe qui peut réunir jusqu'à 40 garçons. D'autres belles rencontres se profilent si l'on suit les conseils du Père Sevin\* : « Si les gamins du village viennent assister à votre repas, offrez-leur d'y prendre part... » Méditations scout. Ce lien amical créé entre les garçons se manifeste par leur façon bien particulière de se serrer la main lorsqu'ils se rencontrent car ils utilisent la main gauche et non la droite, signe de confiance mutuelle et d'amitié. Si vous êtes encore septique sur ce pouvoir, il faut revenir et ce sera mon dernier mot sur ce sujet, à la loi scout qui stipule : « le scout est l'ami

### **Prieuré de Gastines**

02 41 74 12 78

prieuredegastines@orange.fr  
retraites.gastines@fsspx.fr

### **M. l'abbé Sébastien Gabard, prieur**

02 41 74 12 78 - 06 48 55 66 24  
49p.gastines@fsspx.fr

### **M. l'abbé Philippe Pazat**

06 34 14 66 09 p.pazat@fsspx.email

### **M. l'abbé Philippe Marcille**

06 52 96 91 41 - p.marcille@free.fr

### **M. l'abbé Louis - Marie Buchet**

06 63 26 77 77  
lm.buchet@fsspx.email

### **M. l'abbé Thierry Roy**

07 86 93 99 31  
t.roy@fsspx.email

### **M. l'abbé François - Régis de Bonnafos**

07 83 50 53 47  
fr.debonnafos@fsspx.email

de tous et le frère de tout autre scout ! » Notre troupe s'inscrit dans ce mouvement lorsqu'elle campera cet été avec une autre unité. *Le Bracelet de vermeil* (S. Dalens) pour ceux qui aiment lire, ne demande qu'à entraîner vos enfants dans ce sillage.

**Mais le scoutisme propose également des activités où le ludique rejoint le dépassement de soi et la maîtrise technique** et ça commence chez les louveteaux dont le deuxième but propose : Le sens du concret ! Plus tard, dans la patrouille, chacun prendra en charge une tâche particulière, cuisinier, intendant ou photographe qui le pousse à exercer ses talents au service du groupe. Par ailleurs, un système de badges incite le scout à développer à son rythme et dans le domaine qui l'intéresse des compétences dans des spécialités extrêmement variées : cuisine, exploration, matelotage ou encore reportage... Un insigne cousu sur la manche de sa chemise attestera aux yeux de tous, les connaissances et la dextérité acquises ! Un pont suspendu entre deux berges près de Laon vous confirmera la qualité de cet apprentissage. (Tribu N° 20).

Quant aux voyages où l'exotique le dispute à l'exploit, pour emblématique qu'il soit, celui de Guy de Larigaudie reliant la France à l'Indochine en Ford 19 CV (1937) fait rêver plus d'un garçon. Dans les années 50, et sans juger du bien fondé de ce projet qui souleva de nombreux commentaires, Michel

Menu créa les Raiders pour élever le niveau technique des unités. Dans un esprit voisin, preuve que ce sujet possède son importance, un mouvement scout actuel propose à « Ceux qui rêvent d'aventure, qui sont prêtes à aller au bout de leurs possibilités, à aller plus haut », une progression nommée, *Patrouille Cime* ! (Site Koudou). De leur côté, des romans valoriseront ces prouesses techniques et comme un étendard, la couverture de l'un d'eux, *Le Relais de la Chance au Roy*, croque joliment cet aspect ! A voir les photos des camps de notre troupe, où trônent portiques en bois et autres tentes surélevées, cet aspect n'est pas négligé non plus.

Cependant si ces aspects motivent au premier chef les enfants, l'atout religieux et chevaleresque irradiant les sorties de leurs bienfaits, convaincra

autant sinon plus les familles car le scoutisme exige la primauté du surnaturel.

**Le prêtre pour commencer y trouve évidemment toute sa place.**

La messe illumine les sorties tout comme les conseils spirituels donnés aux scouts. A ce sujet, on se souvient des grandes figures du mouvement qui imprimèrent tant sur son développement à commencer par le Père Sevin ou le chanoine Cornette. Leur zèle sacerdotal évidemment imprègne l'âme des éclaireurs. Ce qui permet en 2008 au Père Y. Combeau de constater : « Que le scoutisme était aujourd'hui en France, un des lieux majeurs de vocations sacerdotales et religieuses ». Ce que vérifie une étude du journal *La Croix* publiée en 2023 : « Sur 673 séminaristes 56% étaient issus du scoutisme ». Quant à Guy de Larigaudie voici trois phrases tirées de ses carnets publiés en 1943, 3 ans après sa mort : « Faire de sa vie une conversation avec Dieu. Il faut avoir le cœur tout plein de Dieu. La vie idéale est celle où Dieu, individuellement nous veut moine, aventurier, poète... » *Etoile au Grand Large*. Pour les aider un peu plus, l'un des trois principes scouts explicite : « Le scout est fier de sa foi et lui soumet toute sa vie », tandis que le sixième article de leur loi stipule : « Le scout voit l'œuvre de Dieu dans la nature, il aime les plantes et les animaux ». Ce qui amène ce commentaire du Père R. Héret : « La religion, c'est le sens de la majesté divine ; elle consiste dans la reconnaissance de la supériorité et l'excellence de Dieu » (1922). Si les parents participaient au camp, ils verraient régulièrement comme nous l'avons vu à Gastines, leurs enfants suivre une veillée nocturne de promesse devant le Saint Sacrement exposé avant de bientôt s'engager : « Sur mon honneur avec la grâce de Dieu... ». Loin de l'agitation, l'enfant qui a médité sur son engagement béni par un prêtre, arbore maintenant la croix métallique attachée à son chapeau. Enfin, en camp, l'édification par la patrouille d'un « coin prière » n'est-il pas le signe visible de cet attachement au spirituel ?



Tout naturellement, pour le vivre pleinement, le Père Sevin invite les membres à prendre un noble

idéal : «**En fondant, les Scouts de France, oui vraiment, c'était bien une croisade que nous prétendions lancer**». *Penser Scoutement*. Alors Saint Michel, sainte Jeanne d'Arc les accompagnent dorénavant et saint Georges deviendra leur Saint Patron. Le général Maud'huy s'enthousiasme ainsi : « Le scoutisme, c'est la chevalerie mise à la portée de tout le monde ». Ainsi verra-t-on un mouvement ou des groupes se placer sous le patronage de ces personnages historiques mais aussi des livres à destination des scouts la mettre en avant : *Les chevaliers de l'île aux Pies, la Croisade des Enfants, les Aiglons de Montrevel, l'Etoile de Pourpre...* Nos garçons croisent encore cet idéal, lorsque lançant les bérets en l'air, ils acclament un événement important du cri de guerre Franc du XII<sup>e</sup> siècle : « Montjoie ! Saint Denis ! » Les photos présentées aux parents prennent alors du sens ! L'art héraldique s'installe dans leurs locaux, leur loi le leur rappelle en utilisant des termes connotés à la chevalerie : « Courtois ou chevaleresque » tout comme le salut scout si typique : Le pouce sur l'auriculaire montre la protection du plus faible par le plus fort et les trois doigts du milieu symbolisent la triple promesse de servir... Un imaginaire donc

bien présent qui enrichit leur vie et lui donne du sens.

La pédagogie scout offre donc une aide précieuse aux familles que ne dément pas une étude de l'Ifop de 2024 qui souligne son impact positif sur la société française. Ce seul exemple : « 93% des personnes ayant participé à un mouvement scout vont « bien » et 33% vont « très bien », contre respectivement 33% dans l'ensemble de la population ». Aussi, comme leurs devanciers du camp école de Chamarande, les mêmes plaisirs et les mêmes bienfaits sont réservés à nos braves scouts angevins. En effet, comme pour leurs anciens, leurs modèles parfois cités plus haut exerceront les mêmes bonnes influences. Comme pour les premiers scoutmasters nos jeunes chefs sont pétris d'entrain communicatif et du souci des âmes. Enfin comme par le passé, le Prêtre trouvera le bon conseil, établira une heureuse influence. Joie ! Ne pourrions-nous pas alors reprendre le mot du Charretier de la fable : « Qu'est ceci ? mon char marche à souhait », puis remercier la Providence et enfin décrocher le téléphone ?

*\*Note informative: Le Père Sevin est le fondateur du scoutisme français.*



## Annonces diverses :

### Journée mariale pour les jeunes filles : Samedi 2 août.

Téléphone des Sœurs : 02 41 47 36 23

- Intention du mois de juillet de la Croisade

Eucharistique : **Pour notre pays.**

- Intention du mois d'août de la Croisade

Eucharistique : **Pour les familles catholiques**

## Témoignages de retraitants de Gastines :

•Heureusement, il y a les retraites qui permettent de repartir du bon pied... Sous le regard de Dieu.

•C'est le recours au chapelet tout le long de la retraite qui m'a permis de faire de bonnes méditations. .

•C'est ma seconde retraite. Je remercie le Bon Dieu des grâces qu'il m'a accordées en me permettant de le suivre si intensément. Cette semaine se semblait pas s'achever, j'en suis heureux !

•C'est ma première retraite, et là je constate que j'en avais franchement besoin. Je me sens bien et en ordre avec le Bon Dieu. Merci !

•La nature luxuriante et le silence de ce lieu invite et me plonge dans la contemplation.

•Cette retraite a été pour moi une source de joie.

•Première retraite de ma vie, 72 ans, J'ai bien compris qu'une seule chose compte, le salut de mon âme!

• Moi aussi j'étais perdu, et j'ai été retrouvé ! Merci.

•Merci infiniment. Il faut persévérer sur le chemin spirituel, doctrinal et entretenir la flamme de l'apostolat.

•Ces 5 jours sont nécessaire et lumineux ! Merci.

## Carnet de famille :

**Chapelle d'Angers** : Communion solennelle - le 15 juin 2025- François Vicari

**Chapelle de Chemillé** : *baptême* d'Arthur Caillaud le 21 avril - *Première communion* d'Ethan et Nathan Boni, Annaïg du Bouëxic de Pinieux, Céleste Ghomrani, Mathe Jolivet, Alice Tranchet le 29 mai

**Chapelle de Saumur** : *baptême* de Xavière Rousseau le 13 avril

1ère communion : Côme Coiffu. Augustin Lecomte le 22 juin

**Collégiale de Thouars** : *baptême* de Constantin Dubach le 21 avril - *Première communion* de Siméon Boton

### **BELLEVIGNE-EN-LAYON** :

Prieuré St-Louis-Marie Grignon de Montfort ;

1 chemin de Gastines - Faye-d'Anjou - 49380

**Dimanche** : vêpres et salut à 18h00

**En semaine** : tous les jours à 7h30

### **ANGERS** :

chapelle St Pie X

109, bis, rue Jean-Jaurès

49000 (prendre l'impasse)

**Dimanche** : messe chantée 10h30

**En semaine** : lundis (en principe), mercredis, vendredis, et samedis à 18h30 (se renseigner pour les autres jours) - *confessions 1/2h avant les messes*

### **AVRILLÉ (moniales dominicaines)**

monastère Saint-Joseph, 10, av. Jeanne de Laval - 49240

**Dimanche** : messe chantée à 8h00

**En semaine** : messe chantée à 9h50

### **CHEMILLÉ** :

chapelle St Joseph, 14 rue du Presbytère - 49120

**Dimanche** : messe lue à 8h30, puis messe chantée à 10h30  
*Confessions à partir de 8h00, entre et pendant les messes.*

**En semaine** : mercredis et vendredis messe basse à 19h00 ainsi que les premiers samedis du mois.

*confessions 1/2h avant les messes.*

### **SAUMUR** :

chapelle Ste Jeanne Delanoue

2, rue du Port-Cigongne - 49400

**Dimanche** : *confessions* à 8h00 ; messe chantée à 8h45

**Samedi** : *confessions* à 17h00, messe basse à 18h00

### **THOUARS** :

collégiale Notre-Dame,

Place du château - 79100

**Dimanche** : *confessions* à 10h00 messe chantée à 10h45

# Chronique du prieuré

Frère Pascal



Ce lundi 26 mai, après la cérémonie des Rogations qui vit beaucoup de fidèles se presser derrière la croix qui s'avancait dans les vignes et les champs voisins et le prêtre qui les bénissait largement, nous nous consacrons au Sacré-Cœur du Christ-Roi dont nous attendons la protection en ces temps où la morale semble vaciller. Ce témoin de la Révolution résume sans doute la pensée de beaucoup : « ô crime, ô honte, ô comble des horreurs et des forfaits politiques... » Le libraire jacobin Nicolas Ruault.

Ce jeudi 12 juin, les dames de l'ouvrier sont sur leur « Trente-et-un » car elles nous présentaient le fruit de leur long et délicat labeur. Ici des chapes dorées restaurées, là des nappes immaculées aux dentelles brodées, là-bas des linges sacrés finement ouvragés. On admire, on discute, on fait durer le plaisir des yeux tandis que les Sœurs fournissent des explications aux néophytes que sont les maris ou le clergé... Dans la salle en tout cas devant la qualité du travail on formule les interjections si expressives : « Oh ! Ah ! » Ensuite bien sûr, un généreux déjeuner s'ouvrit qui ne put malgré l'abondance des mets, rivaliser avec celui offert au futur Richard III par son frère, G. de Clarence. Jugez : « Quatre bœufs, six taureaux sauvages, quatre mille moutons, porc, veaux, cinq cent cerfs, quatre cent cygnes et trois cent tonneaux de bière... »



Vous le savez, Gastines vit au rythme des exercices spirituels. Le samedi invariablement, les draps s'empilent, on balaie, on serpillé et on époussette allègrement. Les sœurs et des dames se dévouent à la remise en ordre de la maison avec la même énergie que pouvait le donner celles préposées à l'entretien de l'Hôtel-Dieu parisien du XVI<sup>ème</sup> siècle qui épuisaient : « 25 balais de jonc et mille draps par semaine. » J. Favier. Histoire de Paris. En tout cas, un grand merci !



Aujourd'hui, dimanche 15, un adolescent, scout si l'on a bien saisi le sermon, renouvelle les promesses de son baptême lors d'une belle cérémonie à Angers. Il imite en cela d'autres garçons, d'autres filles de son âge qui l'ont juré dans leurs écoles les semaines précédentes. Une belle jeunesse se lève. Bravo à eux avec nos prières.

la procession de Fête-Dieu, un bel exemple de piété eucharistique, déroula ses fastes dans les rues de Chemillé ce dimanche 22 juin. Les nombreux fidèles manifestèrent leur attachement à l'abbé de Bonnafos qui fêtait ses 10 ans de sacerdoce. Son calice redoré le souligne. Enfin, fruit d'une année de préparation, une 20 enfants s'engagèrent dans la Croisade Eucharistique.  
« Il nous faut porter la croix avant que la croix nous porte » P. Claudel



# Fête Inter Chapelles 31 août 2025 CHRIST ROI

**10H00** : Messe chantée par monsieur l'Abbé Verdet

**11h30** : Bénédiction du nouveau calvaire

**13h00** : Apéritif offert suivi de l'après-midi récréative et du tirage de la Tombola